

Agradecimiento a los revisores en 2021

Acknowledgment to the referees in 2021

Lázaro Luis Hernández Vergel^{1*} <http://orcid.org/0000-0002-0718-5509>

¹Universidad de Ciencias Médicas de La Habana, Facultad de Enfermería “Lidia Doce”.

La Habana, Cuba.

* Autor para la correspondencia: lazarohv@infomed.sld.cu

Comienza el año 2022 y el equipo editorial de la *Revista Cubana de Enfermería* quiere agradecer a todos los profesionales que aceptaron revisar sus manuscritos en el año 2021. En esta ocasión fueron 62 revisores, menor cantidad que el año 2020, pero ocurrió un decrecimiento en el número de revisores por artículo, que en la actualidad está entre tres y cuatro como promedio.

Desde el año 2015 se tienen datos de los revisores. De los que han colaborado, muchos son antiguos, 3 de ellos han realizado más de 10 revisiones; 11, más de 4 revisiones; 10, han hecho 3; 16, han hecho 2 y 72 hicieron una revisión.

En 2021 fueron registrados los tiempos de respuesta, 7 revisores enviaron su evaluación en menos de 15 días; 24 lo hicieron entre los 15 y 30 días y 31 demoraron más de 30 días. Es importante destacar que los retrasos no siempre fueron responsabilidad del revisor, con frecuencia se presentaron problemas de desconocimiento de la operación de la plataforma *Open Journal Systems*. Los tiempos de revisión, en general, fueron aceptables, aunque se quiere conseguir que no haya ningún caso por encima de los 30 días, puesto que ese retraso genera ansiedad y justas reclamaciones por parte de los autores.

La mayoría de los revisores son especialistas en distintas áreas de enfermería; además, participaron profesionales con nivel académico proveniente de otras disciplinas. Esto es quizás un síntoma de la apertura a toda la comunidad científica que se está produciendo en la *Revista Cubana de Enfermería*. No solo se tienen más autores, con variados temas; sino que, además, existen más citas, por lo que se incorporaron otros profesionales al procedimiento de revisión.

El Consejo Editorial se encuentra orgulloso del trabajo de los revisores y cree que han contribuido de manera muy notable a la mejora de nuestra publicación en este año. Como se ha dicho en otras ocasiones, la calidad de los artículos que se publican en una revista científica depende en buena medida de la calidad del trabajo de sus revisores. En primer lugar, seleccionando solo los trabajos más adecuados entre todos los que se reciben; en segundo, mejorando su contenido y presentación.

El trabajo de los revisores se puede apoyar desde la dirección y desde el comité de redacción de la *Revista Cubana de Enfermería*, con un mayor seguimiento, con mejor apoyo administrativo y con reconocimiento a la labor realizada, pero no se puede sustituir. Por eso, los artículos que publicamos son cada vez mejores.

Se agradece a los revisores su creciente exigencia. El Consejo Editorial pide disculpas a los autores por las modificaciones que, cada vez con más frecuencia, se les exigen, a veces muy cuantiosas, y de manera repetida, pero recuerden que como lectores (una situación más frecuente que la de autores), se verán beneficiados con artículos más concisos, mejor estructurados y redactados, donde los resultados puedan basarse en los métodos empleados, donde las discusiones se atengan a lo que se pueda decir de los resultados y las referencias bibliográficas sean pertinentes, actualizadas y sin errores.

Este año, también gracias a los revisores y al propio sistema de revisión por pares, se pudieron detectar casos de incumplimiento de la infoética, con lo que se demuestra que la revista no está ajena a este fenómeno creciente en la literatura científica, y que los autores no están tampoco ajenos a la presión laboral, curricular y profesional para conseguir publicaciones que nunca son fáciles ni rápidas de hacer. Desde la *Revista Cubana de Enfermería*, en 2021 se continuaron las estrategias de apoyo a los revisores iniciadas en años anteriores. Se terminaron nuevas normas para los revisores,

que incluyen una completa lista de comprobación para valorar todos los aspectos relevantes de un manuscrito. También, se incorporó esta guía a las normas para los autores como una herramienta opcional, para que validen su manuscrito antes de enviarlo, tal como lo hacen otras publicaciones internacionales de prestigio.

Gracias a los revisores, la investigación relacionada con la práctica profesional de enfermería tiene un espacio internacional cada vez más prestigiado. Gracias por las horas de ordenador y despacho empleadas en este proyecto; por sus sugerencias y exigencias; por el respeto a los autores y el tono amable que emplearon en señalar errores y sugerir soluciones que no siempre son agradables de escuchar o comprender. Gracias por pensar siempre en los lectores y el derecho que tienen a la verdad, al rigor y a no perder el tiempo. Con sus esfuerzos se hace la *Revista Cubana de Enfermería*, con sus conocimientos sigue adelante. Los revisores que mencionamos a continuación son una parte de ella, les pertenece.

Adriana Antonieta Rivera

Alicia Elizabeth Hermosilla Ávila

Alicia Lourdes Merino Lozano

Ana Paula Boaventura

Angélica Soledad Vega Ramírez

Aníbal Espinosa Aguilar

Arabely López Pereira

Ariadna María Angarita Navarro

Augusto Cezar Antunes de Araujo Filho

Bacharel Joyce Soares Silva

Carlos Agustín León Román

Carlos Alberto Tello Pompa

Chris Mayara Tibes-Cherman

Claudio Alberto Rodríguez Suárez

Dafne Astrid Gómez Melasio

David Antonio San Martín Roldán

Denisse Parra-Giordano

Edinson Jose Perilla Portilla
Eudis Nápoles Wilson
Francisco Javier Castro Molina
Gabrielle Freitas Saganski
Grayce Alencar Albuquerque
Henry Santa-Cruz-Espinoza
Inarvis Medina González
Javier Gonzalez-Argote
Javier Salazar Mendoza
Jeannette Mercedes Acosta
João Vitor Andrade
José Enrique Alfonso Manzanet
José Rolando Sánchez Rodríguez
Judith Cristina Martinez Royert
Julia Maricela Torres Esperón
Karen Tatiana Roa Lizcano
Karla Ferraz dos Anjos
Lareisy Borges Damas
Lázaro Luis Hernández Vergel
Leidy Yemile Vargas
Lina María Vargas Escobar
Lucía Inmaculada Llinares-Insa
Luis Arturo Pacheco-Perez
Luz Ângela Reyes Rios
Magda Guimarães de Araujo Faria
Maggie Campillay Campillay
María Alejandra Sánchez Bandala
María de Jesús Jiménez González
María Helena Barbosa
María Niurka Vialart Vidal
Marta Otero Ceballos
Mauricio Arias-Rojas
Miguel Alejandro Avalos

Miguel Ángel Meriño Morales
Milton Bárbaro Romero
Nelcy Martínez Trujillo
Osmany Alonso Ayala
Porto Fernando Porto Porto
Rafael Antonio Estévez Ramos
Rafael Gómez-Galán
Raúl Fernando Guerrero Castañeda
Rossana Mirtha Scarsi Maratuech
Rudval Souza da Silva
Tirso Duran Badillo
Yolima Manrique Anaya